

Propuestas y conclusiones

Sesión del 29 de octubre







Propuestas y conclusiones

Tras la celebración de las cuatro mesas redondas, los resultados obtenidos han sido satisfactorios tanto por la calidad de las propuestas planteadas como por las conclusiones a las que se llegaron tras el debate en cada una de las sesiones.

La presentación de los ponentes y el debate posterior con el público asistente dieron lugar a las siguientes conclusiones:

Relaciones exteriores de la Unión Europea.

Europa impulsora del multilateralismo. Relaciones exteriores con América Latina y Caribe y África. Invasión rusa a Ucrania. Posición determinante UE.

Contexto.

La UE está en un momento clave, en su relación con otros países y otras potencias. Asimismo nos enfrentamos a un declive europeo frente a esas grandes potencias. La comparación puede establecerse en términos de PIB; en Europa ha crecido un 4,5% desde 2019, frente al crecimiento de Estados Unidos (casi el doble) o de China.

Esta situación puede aplicarse, por ejemplo, al desarrollo tecnológico como es el caso del coche eléctrico. Europa va con retraso respecto a China o Estados Unidos. En otros aspectos tecnológicos, Europa carece de grandes operadores tecnológicos internacionales lo que se traduce en una dependencia de estas potencias. En el plano energético también tenemos una gran dependencia frente al exterior, con grandes dificultades en la transición hacia energías renovables. Actualmente Europa padece un declive que exige una mayor integración para conseguir superarlo.

La invasión rusa a Ucrania ha activado una serie de mecanismos en el área de la defensa común que no estaban contemplados anteriormente lo que ha sido novedoso en la última legislatura.

En el área internacional, especialmente en lo referido a América Latina y el Caribe, compartimos un mismo marco normativo a través del cual se pueden gestionar de manera más eficaz y conjunta los retos que presenta el escenario multipolar actual. La Cumbre UE-CELAC realizada bajo presidencia española en julio de 2023 ha servido para, tras más de veinte años desde el último acuerdo, llevar a cabo nuevos avances.

Los últimos pasos dados en el Acuerdo UE-Mercosur son imprescindibles para reforzar la cooperación en la región. Se resaltó la importancia de acuerdos ya existentes, como el *Global Gateway* que impulsan una mayor cooperación para el desarrollo en estos países.

Propuestas y conclusiones

1.- Hay que converger en una mayor integración, esto se hace especialmente sensible en el plano económico, dada la actual fragmentación.







- 3.- A pesar de los acuerdos ya existentes, es necesario seleccionar y promover proyectos más afines a las necesidades de la región como la conectividad digital, que ha de ser acompañada de medidas educativas sobre nuevas tecnologías.
- 2.- Es necesario un cambio de paradigma que proporcione una dimensión ideológica a escala europea, siendo necesario un papel más activo de los Estados para hacer frente a los retos actuales.
- 4.- Hay que reforzar la cooperación en América Latina y el Caribe dadas nuestras afinidades que facilitan estas relaciones.
- 5.- Hay que desarrollar políticas de defensa europeas conjuntas. Es importante valorar lo conseguido en la última legislatura, especialmente tras la agresión a Ucrania, pero no es suficiente.

Agenda estratégica de la Unión Europea. Asuntos Sociales.

Estado de bienestar europeo. Desarrollo del mercado interior. Transición Verde, Digital y Social.

Contexto

La nueva Agenda Estratégica elaborada por el Consejo europeo afecta, en sus principales líneas de actuación, a la organización interna de la Comisión Europea a través de la propuesta de las distintas carteras.

Los desafíos más acuciantes para la Unión Europea se sitúan en varios vectores:

- La necesidad de impulsar la transición energética
- Los avances en materia de cambio climático
- El rápido envejecimiento de la población con la consiguiente tensión para las arcas públicas
- La responsabilidad de la UE en materia de política exterior y seguridad
- La disminución de la productividad, que requiere un mayor presupuesto para su recuperación.

Actualmente en el seno de la UE la agenda social ocupa un lugar destacado. Especialmente tras los últimos avances alcanzados en la anterior legislatura, como los fondos Next Generation establecidos en el contexto de la pandemia de la COVID-19.

En este sentido, el informe elaborado por Letta el pasado mes de mayo sobre el mercado único europeo, contempla medidas sociales de gran interés.







Propuestas y conclusiones

- 1.- Hay tres cuestiones que articularán el nuevo ciclo político europeo tras las elecciones del pasado mes de junio:
 - La reforma de los Tratados, ya solicitada dos veces por la Eurocámara en 2022 y 2023.
 - La ampliación europea, puesto que se prevé que al menos los países más avanzados puedan incorporarse, a final de legislatura, al proyecto europeo.
 - El apoyo completo a Ucrania frente a la invasión rusa.
- 2.- De cara al aumento de la productividad en la UE, hay que lograr que el ahorro europeo se invierta en los estados miembros y no en terceros países. Europa no tiene un problema de financiación, hay *stock* de capital el problema es su fuga a otros mercados más rentables. Debemos incentivar la inversión en la UE para llegar a las cifras de inversión que solicita el informe Dragui.
- 3.- A pesar de los avances llevados a cabo en el plano social durante la última legislatura (fondos *Next Generation*, medidas promovidas por la pandemia), se requieren mayores progresos que deben implementarse en los próximos cinco años de legislatura.
- 4.- Para conseguir situar a Europa en su nivel internacional hay que desarrollar el mercado interior y superar la caída de productividad.